

Ferrovianos exigen acceso a licencias pagadas

POR JOHN STUDER

Decenas de trabajadores de las vías férreas afiliados al sindicato BMW, realizaron dos protestas el 15 de noviembre: una frente a la sede del ferrocarril Indiana Harbor Belt en Hammond, Indiana, y la otra en las oficinas de Canadian National Railway en Homewood, Illinois. Las dos empresas le niegan el derecho a licencia por enfermedad pagada a sus trabajadores.

Las dos decenas de sindicalistas protestaron en Hammond con carteles que decían “El IHB es codicioso” y “Alto a la guerra contra los trabajadores ferroviarios”. Siempre “esperan que te presentes a trabajar si estás enfermo o lesionado, punto”, dijo a la prensa Thomas Kirby, director de organización del BMW.

“Están creando condiciones laborales inaceptables”, dijo Terry Steagall, un miembro jubilado del sindicato de trabajadores siderúrgicos USW, que vino a mostrar apoyo.

La licencia por enfermedad pagada fue una demanda clave en el contrato ferroviario nacional negociado el año pasado. Pero los patrones se negaron a ceder. Los trabajadores ferroviarios están sujetos a la antiobrera Ley de Trabajo Ferroviario, que le permite al gobierno prohibir las huelgas de trabajadores.

Sigue en la página 11

Elogian la ‘Bidenomía’, pero empleo y precios empeoran

POR BRIAN WILLIAMS

La administración de Joseph Biden, sus asesores de campaña y los medios de comunicación liberales insisten en que la inflación está cayendo a niveles “aceptables”. Pero las condiciones que enfrentan los trabajadores son todo menos aceptables.

Los precios de los comestibles no son los únicos que siguen subiendo.

El costo de la electricidad ha aumentado un 25% desde enero de 2020. En algunos estados el aumento es aún mayor: 59% en California; 42% en Nueva York, según la Administración de Información Energética. Durante este periodo, el precio del gas natural para calentar una casa aumentó un 29%, el costo del seguro de automóvil subió un 33%, y el costo anual promedio del cuidado infantil el año pasado fue de 10,853 dólares.

Los que elogian la “Bidenomía” y cuentan con que Biden sea reelegido están preocupados. “Ni siquiera la mayoría de los votantes de Biden ven una economía próspera”, dijo el *New York Times* el 28 de noviembre.

El 60% de los trabajadores en

Sigue en la página 11

Campaña del PST discute camino a seguir para clase trabajadora

POR JANET POST

Miembros y candidatos del Partido Socialista de los Trabajadores y de las Ligas Comunistas de Canadá, Australia y el Reino Unido están participando en debates sobre el peligro del odio antijudío, la importancia de Israel como refugio para los judíos, la lucha del pueblo ucraniano para defender su independencia y la solidaridad con las huelgas y otras batallas de la clase trabajadora. Están visitando a trabajadores en sus casas, sumándose a las líneas de piquetes sindicales y a manifestaciones contra el antisemitismo, y poniendo mesas de literatura en las universidades.

Los miembros del PST Dennis Richter y George Chalmers hablaron con obreros automotrices en la planta de ensamblaje de GM en Arlington, Texas, el 8 de diciembre. Unos 5 mil miembros del Local 276 del sindicato automotriz UAW participaron en la huelga contra los tres grandes patrones automotrices este otoño.

En un paso a desnivel a la planta, Richter y Chalmers mostraron a los trabajadores el *Militante* y una declaración de la campaña del PST titulada, “Luchar contra el odio a los judíos”.

Vendieron ocho ejemplares del pe-

riódico. Los trabajadores se mostraron muy receptivos a la postura del partido contra el odio a los judíos y su lugar en la línea de marcha de la clase trabajadora.

Un camionero de larga distancia que estaba tomando un descanso en el estacionamiento expresó su preocupación por la situación de los palestinos y tomó un número anterior para leer. Pero luego volvió para seguir hablando y compró el último número. “El hecho de que los trabajadores planteen preguntas sobre lo que enfrentan los trabajadores y agricultores palestinos no significa que estén en contra del derecho de los judíos a una patria”, dijo Richter.

“Es importante utilizar el *Militante* para explicar los objetivos terroristas de Hamás y sus raíces”, añadió. “La derrota de Hamás está a favor de los intereses del pueblo palestino, lo cual abriría espacio para luchar para forjar un liderazgo que pueda avanzar los derechos de todos los trabajadores”.

Para obtener más información sobre cómo ayudar a distribuir el *Militante* en debates políticos como estos, comuníquese con la sede de la campaña del partido más cercana a usted de las listadas en la página 8.

¡Combata el antisemitismo! Derrota de Hamás es clave para proteger a Israel como refugio para los judíos



Reuters/Johanna Geron

Miles marchan en Bruselas, Bélgica, 10 de diciembre, contra odio antijudío, por el derecho de Israel a existir y a defenderse. Cartel a la derecha dice, “Antisemitismo mata”.

POR SETH GALINSKY

Los soldados israelíes están avanzando de manera constante contra Hamás en Gaza, destruyendo puestos de mando, eliminando a sus líderes y haciendo retroceder a sus fuerzas. A pesar de la destrucción que han causado los combates, más residentes de Gaza están aprovechando el mayor espacio para expresarse y criticar abiertamente al grupo terrorista de odio antijudío respaldado por Teherán.

Cientos de combatientes de Hamás se han rendido a las Fuerzas de Defensa de Israel. El Instituto para el Estudio de la Guerra, basado en Estados Unidos, estima que al menos siete batallones de Hamás se han rendido.

El desmantelamiento de Hamás como fuerza de combate y la eliminación de su estructura de mando es clave para evitar que el grupo cometa más pogro-

mos, algo que ha prometido hacer “una y otra vez”. Los escuadrones de la muerte de Hamás y sus aliados en la Yihad Islámica mataron a 1,200 personas el 7 de octubre, la vasta mayoría judíos, hirieron a miles más y tomaron como rehenes a 240 niños, mujeres y hombres.

El reaccionario régimen clerical-burgués de Irán, Hamás, Hezbolá con base en Líbano y milicias afines en Iraq y Yemen —lo que Teherán llama su “eje de resistencia”— están decididos a borrar a Israel del mapa y matar o expulsar a los judíos que viven allí. Esta no es una guerra entre Israel y los palestinos. Es una guerra iniciada por Teherán, Hamás y sus aliados contra los judíos, con grandes consecuencias para el pueblo trabajador de todo el mundo.

Los trabajadores y sus sindicatos necesitan pronunciarse y unirse a acciones

Sigue en la página 10

¡Defender la independencia de Ucrania! No a presiones EEUU

POR ROY LANDERSEN

La respuesta de los gobernantes capitalistas norteamericanos a la invasión de Ucrania por Moscú siempre ha buscado impulsar sus propios intereses económicos, políticos y militares estratégicos, no los del pueblo ucraniano. Su objetivo es evitar la ampliación de la guerra, no garantizar la soberanía de Ucrania, lo cual requiere la derrota y retirada de las fuerzas de Moscú.

La determinación y valentía del pueblo trabajador ucraniano ha repelido la sangrienta invasión del presidente ruso Vladimir Putin. Pero después de 650 días de combate, a medida que cae el invierno, las líneas del frente de guerra están por ahora congeladas. Washington está aprovechando este impasse para presionar al gobierno ucraniano a que entable negociaciones con Moscú.

El tabloide alemán *Bild* informó el

24 de noviembre sobre un plan secreto de Washington y Berlín, los dos mayores proveedores de armas a Kiev. Las dos potencias imperialistas están presionando entre bastidores a Kiev para que permita que Moscú conserve parte del territorio tomado por sus fuerzas a cambio de poner fin al derramamiento de sangre.

Según el *Bild*, la Casa Blanca y la Cancillería están coordinando su presión sobre Kiev poniendo a su disposición solo armas suficientes para que las fuerzas ucranianas mantengan la actual línea del frente, pero no para retomar partes de Ucrania que Moscú ocupa actualmente. El portavoz del Departamento de Estado norteamericano, Vedant Patel, negó el informe de *Bild*, pero otro funcionario de Washington dijo a NBC que “hay una creciente sensación de que

Sigue en la página 10

Trabajadores ferroviarios

Viene de la portada

bajadores ferroviarios. En el otoño de 2022 el presidente demócrata Joseph Biden y el Congreso adoptaron una ley que declaró ilegal la huelga ferroviaria e impuso un contrato que los miembros del BMWE, del sindicato de conductores SMART-TD y otros trabajadores ya habían rechazado. El contrato no incluía días libres pagados.

Pero los sindicatos han continuado en su demanda. Durante este año, los patrones de las empresas más grandes —Burlington Northern Santa Fe, Union Pacific, CSX y Norfolk Southern— han acordado conceder licencia por enfermedad pagada.

El acuerdo del BMWE con BNSF, el ferrocarril más grande de Norteamérica, se firmó en septiembre.

Sigue siendo bastante exiguo, cuatro días al año con la posibilidad de utilizar los días personales para tres días libres adicionales sin previo aviso. Pero es un gran paso adelante.

Esta lucha es parte de una más amplia por condiciones, horarios y tamaño de las tripulaciones que respondan a la seguridad de los trabajadores y de los que viven cerca de las vías.

En los últimos años, los patrones ferroviarios han impuesto lo que llaman el “transporte ferroviario con horario preciso”, con trenes más largos y pesados, horarios más apretados y la cesantía de miles de trabajadores.

Entre noviembre de 2018 y diciembre de 2020, los patrones eliminaron 40 mil puestos, haciendo más peligrosas las condiciones de trabajo. Este cambio hizo más difícil que los trabajadores puedan tomar tiempo libre.

Esta situación se convirtió en noticia de primera plana el 3 de febrero cuando un tren de carga de Norfolk Southern de 9,300 pies de largo y más de 100 vagones se descarriló en East Palestine, Ohio. Para poner en marcha de nuevo el tráfico ferroviario, los patrones y autoridades locales drenaron

cinco vagones cisterna descarrilados que contenían el altamente tóxico cloruro de vinilo en zanjas y les prendieron fuego, propagando una peligrosa contaminación por toda la ciudad y sus alrededores.

La lucha continúa

Los trabajadores ferroviarios y sus sindicatos organizaron protestas, al igual que los residentes de la zona afectada. Entre las medidas logradas fue que los patrones de Norfolk Southern acordaran a finales de febrero otorgar licencias por enfermedad pagada.

Pero “IHB se ha negado obstinadamente a sumarse a aproximadamente el 80% de los transportistas ferroviarios de carga de este país en reconocer



Brotherhood of Maintenance of Way Employees
Obreros ferroviarios protestan frente a sede de empresa Indiana Harbor Belt en Hammond, Indiana, 15 de noviembre, para exigir que patrones concedan licencias de enfermedad pagadas.

la necesidad de sus empleados a responder a enfermedades imprevistas”, dijo el director de comunicaciones de BMWE, Clark Ballew, al *Northwest Indiana Times*.

Al informar sobre los piquetes en Hammond y Homewood, el BMWE señaló que su lucha se está “alimentando del reciente resurgimiento de los sindicatos”, y afirmó: “Venceremos”.

Rebelión de Maidán en 2013 fue un hito en Ucrania

POR ROY LANDERSEN

Hace diez años, el 6 y 8 de diciembre de 2013, decenas de miles de trabajadores y otros ucranianos de todo el país se manifestaron en Kiev, para sumarse a la batalla para derrocar el gobierno pro-Moscú de Viktor Yanukovich. Las poderosas movilizaciones se produjeron en respuesta a los ataques sangrientos de policías antimotines contra manifestaciones de estudiantes la semana anterior, que provocaron dos meses de movilizaciones de masas y batallas en las calles.

Para principios de 2014, habían llegado a centenares de miles de trabajadores a medida que la lucha se profundizó. Campamentos y barricadas fueron levantados cerca de la Casa de los Sindicatos en la Plaza de la Independencia de Kiev, la Maidán, que se convirtió en el nombre popular de la “Revolución de la Dignidad”.

Detrás de estas movilizaciones

estaban las aspiraciones nacionales del pueblo ucraniano, que —con la excepción de los primeros años de la Revolución Rusa bajo V.I. Lenin, cuando florecieron el idioma y la cultura ucraniana— han sido sujetas a hostigamientos y han provocado resistencia contra la dominación rusa durante siglos. Esto se extendió desde la “cárcel de naciones” de los zares, a los años contrarrevolucionarios de Stalin, hasta la guerra de Vladimir Putin hoy.

La revolución de la Maidán logró derrocar a Yanukovich el 21 de febrero. El presidente Putin reaccionó utilizando la base militar de Rusia en Crimea para apoderarse de la península, suprimiendo tanto el amplio sentimiento pro-ucraniano como las aspiraciones nacionales de los tártaros originarios de Crimea. Envió agentes y tropas para colaborar con separatistas para atacar y ocupar partes de las provincias ucranianas de

Donetsk y Luhansk.

En febrero de 2022, Putin lanzó una invasión a gran escala de Ucrania, declarando que sus tropas serían recibidas como salvadores y que Kiev caería en tres días. Dijo que la idea de que los ucranianos son una nacionalidad separada era un fraude y que él sería reconocido como un nuevo zar ruso.

La escala de la resistencia actual del pueblo trabajador ucraniano solo puede entenderse si vemos hacia atrás a la revolución de la Maidán y la forma en que fortaleció a la clase trabajadora ucraniana.

El Partido Socialista de los Trabajadores en Estados Unidos respondió a la Maidán enviando a tres equipos de reporteros del *Militante* durante el año siguiente para reunirse y oír de los participantes. El director del *Militante* John Studer se reunió con mineros del carbón, trabajadores nucleares de Chernobyl y Enerhodar, obreros ferroviarios y muchos otros defensores de la soberanía de Ucrania, desde Sokal en el occidente a Pavlograd en el oriente, hasta mineros de hierro en Kryvyi Rih, obreros del acero en Dnipro y del transporte en Jarkiv.

El *Militante* ha podido encabezar los esfuerzos para divulgar la verdad y defender la lucha del pueblo de Ucrania por la independencia. También ha informado sobre las luchas de trabajadores en Ucrania por sus propios intereses de clase.

Su cobertura de primera mano refuta la afirmación del régimen de Putin que la Maidán fue un golpe de estado “nazi” respaldado por Washington. La propaganda de mentiras de Moscú, que ha contado con el apoyo de gran parte de la izquierda de clase media, está agotándose dentro de Rusia misma, donde está creciendo la oposición de la clase trabajadora a su guerra contra Ucrania.

“Somos una nación soberana”, dijo el minero de carbón Yura Sheremeta a Studer en abril de 2014 en Chervonogra, Ucrania occidental. “Tenemos espíritu y continuaremos luchando. Si no tenemos éxito esta vez, tendremos otra Maidán. Y creo que también habrá una en Rusia”.

En los próximos números, el *Militante* publicará reportes regulares basados en estos viajes a Ucrania y los desarrollos en la lucha de clases desde entonces.

Elogian la ‘Bidenomía’, pero empleos empeoran

Viene de la portada

Estados Unidos dicen que sus ingresos y salarios no han mantenido al ritmo de los precios. La mayoría de los hogares estadounidenses necesitarían 10 mil dólares o más de lo que ganaban hace tres años para poder permitirse las mismas condiciones de vida que tenían entonces, admitió un comité del Congreso.

Los precios para comprar una casa alcanzaron un nivel récord en septiembre con tasas hipotecarias muy altas, alrededor del 7.5% anual.

Esto, junto con el aumento de los alquileres de apartamentos, ha obligado a muchos jóvenes de entre 20 y 30 años a acomodarse con sus padres, parientes o amigos.

Muchos trabajadores que obtuvieron un préstamo para comprar un automóvil en los últimos años se están dando cuenta de que las altas tasas de interés hacen que los pagos mensuales sean cada vez más difíciles. La deuda total por financiación de automóviles alcanzó un récord de 1.6 billones de dólares a finales de septiembre.

Hay más señales de que se está gestando una crisis de empleos. Noviembre fue el decimotercer mes consecutivo en el que el gobierno reportó una contracción en el sector manufacturero, el período más largo desde 2000–2002. Y

los patrones dicen que sus inventarios todavía están “sobrecargados”.

La crisis económica —que está arraigada en el funcionamiento del sistema capitalista— se refleja cada vez más en una crisis social. Según el gobierno, 49,449 personas se suicidaron en 2022, un 3% más que el año anterior. Se espera que esta cifra aumente cuando los datos finales estén disponibles, informó el *Washington Post*. Las tasas de suicidio más altas se dieron

entre hombres mayores de 75 años.

El debilitamiento de la economía capitalista tiene un impacto en los servicios sociales a todos los niveles. El gobierno de la ciudad de Nueva York anunció a finales de noviembre que todas las bibliotecas públicas deben cerrar los domingos debido a los recortes presupuestarios. También planean recortar el gasto en libros y videos, mantenimiento y reparación de edificios.



Derrota de Hamás es clave para proteger a Israel

Viene de la portada

contra el odio antijudío y defender el derecho de Israel a existir como refugio para los judíos. A medida que se agrava la crisis capitalista mundial, los gobernantes capitalistas utilizarán el odio a los judíos para desviar la atención del verdadero enemigo: su despiadado sistema impulsado por las ganancias.

No es ningún secreto para nadie en Gaza que Hamás ubica sus puestos de mando y almacenes de armas en túneles debajo de hospitales, escuelas, mezquitas y edificios de apartamentos, utilizando a civiles como escudos humanos. Sus dirigentes estaban convencidos de que esto demoraría la respuesta israelí como ha sucedido en el pasado, y que podría usar las muertes de civiles palestinos a quienes llama “mártires” para ganarse simpatía en el extranjero.

El ministerio de salud, dirigido por Hamás, afirma que más de 18 mil personas han muerto en Gaza por los combates. Oficiales israelíes dicen que unos 7 mil son combatientes de Hamás.

Habitantes hablan contra Hamás

Cada vez son más los residentes de Gaza que están perdiendo el miedo a Hamás, que los ha gobernado con mano de hierro desde 2007, y culpan directamente al reaccionario grupo islamista de la muerte y destrucción allí.

El 6 de diciembre, un reportero de Al Jazeera Live afuera del Hospital Nasser en Khan Yunis, en el sur de Gaza, comenzó a culpar a Israel por la crisis, cuando una anciana palestina lo desafió. “Toda la ayuda va a [los túneles] subterráneos”, dijo, mientras una multitud se congregaba a su alrededor. “Llega mucha ayuda, pero no le llega a la gente”.

El periodista de Al Jazeera intentó convencerla de que estaba equivocada. “Sí se está distribuyendo”, dijo.

“Esto es lo que ellos dicen”.

“Toda la ayuda va para ellos [Hamás], para sus casas, se llevan todo”, respondió. “Pueden dispararme, hacerme lo que quieran”.

El periodista la interrumpió, se volvió hacia la cámara y dijo: “Parece que la situación no está clara”.

Radio Elam, una estación en la Ribera Occidental, entrevistó al periodista Muhammad Mansour, radicado en Gaza. “Tengo un mensaje para el gobierno de Hamás: váyanse al infierno”, dijo Mansour. “Alá se vengará de ustedes por la destrucción que nos has traído”.

“Nos deportaron de Ciudad de Gaza a Khan Yunis, y de Khan Yunis a Rafah”, dijo, refiriéndose a las instrucciones de las Fuerzas de Defensa de Israel para que los civiles abandonaran las zonas de combate. “¡Liberen ya a estos secuestrados! Sinwar, Deif [dos líderes centrales de Hamás] y sus malvados compañeros se esconden bajo tierra. Nosotros no tenemos ni agua”.

El abuso sexual fue un rasgo prominente del ataque antijudío el 7 de octubre. Algunas fueron violadas en grupo, muchas fueron brutalmente mutiladas. Hamás todavía retiene a unos 138 rehenes, entre ellos 20 mujeres y niños. Algunas de las mujeres que siguen secuestradas han sido agredidas sexualmente por los matones de Hamás, según informan rehenes que han sido liberados.

Liberales exigen alto el fuego

Hay un creciente clamor por un alto el fuego por parte de los partidarios de Hamás, de algunos gobiernos capitalistas y los medios de comunicación liberales a medida que las fuerzas is-



Mujer dice a reportero de Al Jazeera en Gaza que “toda la ayuda va a ellos [Hamás], a sus casas, se llevan todo”. Golpes del ejército israelí a Hamás abren espacio para que palestinos en Gaza se expresen.

raelíes avanzan en Gaza. El secretario general de Naciones Unidas, Antonio Guterres, en una medida inusual, convocó por iniciativa propia una reunión de emergencia del Consejo de Seguridad de la ONU el 8 de diciembre para votar sobre una resolución que exige que Israel acepte un alto el fuego. Pero cualquier interrupción significativa de los combates sólo daría tiempo a que Hamás se recupere y vuelva a asesinar, torturar y violar.

Washington vetó la resolución, siendo el único voto en contra. En un reflejo de las cambiantes alianzas resultantes de la invasión de Ucrania por parte de Moscú y el pogromo de Hamás —importantes hitos en la política mundial— el gobierno francés votó a favor de la resolución. Gran Bretaña se abstuvo, pero dijo que habría votado a favor si se hubiera agregado una cláusula que condenara el pogromo del 7 de octubre.

Las Naciones Unidas fue creada tras la Segunda Guerra Mundial de la que Washington surgió como la principal potencia imperialista. Pero hoy

su enorme burocracia se ve arrastrada en diferentes direcciones a medida que el “orden mundial” capitalista se desmorona.

En Gaza, las agencias de ayuda de la ONU llevan mucho tiempo siendo cómplices de Hamás. La Agencia de Obras Públicas y Socorro de las Naciones Unidas para Palestina dirige más de la mitad de las escuelas de Gaza, participa en los servicios de salud y distribuye fondos a Hamás, así como ayuda a los habitantes de Gaza. Los libros de texto utilizados en sus escuelas enseñan que los sionistas son el enemigo y que Israel debe ser destruido.

ONU Mujeres, su principal organización de mujeres, no “condenó inequívocamente los brutales ataques de Hamás” sino hasta casi dos meses después del pogromo. Incluso esa declaración empieza criticando las operaciones militares de Israel en Gaza.

Mientras tanto, las acciones de la administración del presidente Joseph Biden siguen mostrando por qué los judíos e Israel no pueden depender del imperialismo norteamericano. Washington envía armas a Israel, pero su objetivo no es defender a los judíos. Es defender los propios intereses económicos y políticos de Washington.

En un acto de recaudación de fondos el 12 de diciembre para su campaña electoral de 2024, Biden dijo que Israel “está empezando a perder apoyo” debido a lo que calificó de bombardeo “indiscriminado” en Gaza. Funcionarios de su administración son parte del creciente coro que pide el cese de los combates.

Pero solo si Israel desmantela decisivamente a Hamás se abrirán las puertas tanto para la lucha contra el odio a los judíos como para los derechos del pueblo de Gaza.

Lectura recomendada



Visite: pathfinderpress.com o vea lista de distribuidores, pág 8

Defender la independencia de Ucrania

Viene de la portada

ya es demasiado tarde y que es hora de llegar a un acuerdo”.

Cualquier acuerdo impuesto a Kiev solo le dará tiempo a Putin para intentar consolidar su invasión, sembrando las semillas de guerras nuevas y más amplias. La determinación de Putin de borrar a Ucrania y a su pueblo del mapa permanece inalterada.

Pérdidas rusas impulsan oposición

Moscú confía en que podrá durar más que las fuerzas ucranianas en una larga guerra de desgaste. La economía capitalista de Rusia se está convirtiendo en producción para la guerra con fábricas operando las 24 horas.

Putin emitió un decreto el 1 de diciembre para añadir 170 mil efectivos, aumentando el tamaño del ejército a 1.3 millones. Espera hacerlo sin necesidad de una nueva conscripción, lo que podría desencadenar protestas como las del año pasado.

La población de Rusia es tres veces más grande que la de Ucrania. Las autoridades rusas están deteniendo a inmigrantes de Asia Central en redadas en las mezquitas, restaurantes y mercados. Luego los llevan a oficinas de alistamiento militar. También está aumentando la presión sobre los presos, deudores y empleados de empresas estatales para que ingresen al ejército.

La cifra de bajas rusas es abrumadora, acercándose a la cifra sufrida por

el ejército del zar en la Primera Guerra Mundial. En aquel entonces, un promedio de más de 1,100 soldados morían al día. Hoy la cifra es de unos 900 y un par de días ha alcanzado más de 1,300, informó el *Kyiv Post*.

“Estamos abandonados”, dicen unos soldados rusos en un video que circuló el 1 de diciembre. Dicen que no los alimentan adecuadamente, que tienen que proveer sus propios medicamentos y que sus comandantes dejan a los heridos a que se pudran en los campos.

El 3 de diciembre surgieron informes de revueltas entre las unidades rusas a lo largo de la orilla del río Dniéper después de grandes pérdidas. En una unidad los soldados se negaron a obedecer órdenes de recuperar posiciones ucranianas allí y en varias islas, diciendo que no tenían cobertura aérea y de artillería eficaz. Las tropas rusas allí también sufrieron decenas de muertes cuando fueron enviadas a través de sus propios campos minados sin mapas. El desacato a las órdenes de atacar se extendió entre otras unidades estacionadas a lo largo del río.

Soldados rusos capturados describen el trato que reciben de sus oficiales. Pavel, un ex operador de máquinas para herramientas de Siberia, dijo que a principios de este otoño su compañía fue ordenada a ocupar territorio en el noreste de Ucrania. “El capitán dijo que cumplimos con nuestro objetivo.

¿Pero cómo se puede decir eso si solo regresan 35 de cada 100 hombres? Y

eso fue solo en un día”.

El mes pasado madres y esposas de soldados realizaron protestas en varias ciudades rusas.

Way Home, un grupo de familiares de soldados, dice que el Kremlin prometió que los soldados movilizados en septiembre de 2022 regresarían a casa en unos meses. “Las promesas resultaron vacías. Hemos sido traicionados”, escribió el grupo el 27 de noviembre. “El presidente declaró 2024 el Año de la Familia. Esto es irónico, dado que las esposas claman sin sus maridos, los niños crecen sin padres y muchos ya son huérfanos”.

En Moscú 20 mujeres se unieron a una manifestación legal del Partido Comunista el 7 de noviembre y levantaron la consigna “No a la movilización indefinida”, antes de que la policía se las llevara. En Novosibirsk las autoridades permitieron a los familiares de los soldados realizar una protesta, pero insistieron en que se llevara a cabo en un edificio gubernamental y prohibieron a la mayoría de la prensa.

El gobierno está ofreciendo mayores pagos a las familias de los soldados, “pero solo si nos quedamos callados”, dijo Maria Andreeva al *New York Times*. El mes pasado realizó una protesta solitaria en Moscú con un cartel que decía “Justicia. Los movilizados deben volver a casa”.

“Las mujeres necesitan a sus maridos y a sus hijos, no sobornos”, dijo.